
Говоря о сегодняшнем состоянии спортивной отрасли Москвы, хотелось бы вернуться 
к событию, которое произошло, с одной стороны – уже, а с другой – всего лишь 12 лет назад. Это  
I Всемирные юношеские игры (далее – Игры) 1998 года. Именно они, на мой взгляд, во многом оп-
ределили место спорта в нынешней жизни москвичей.

Трудно теперь поверить, но далеко не все тогда разделяли мнение, что Москве необходи-
мо крупное спортивное событие. Казалось, при той сложной экономической ситуации направить 
бюджет города еще и на грандиозное международное соревнование – ненужная роскошь. Действи-
тельно, потребовались средства для восстановления прежде всего крупных столичных стадионов: 
реконструированы «Динамо», «ЦСКА», «Сокольники», «Москвич», спорткомплекс «Олимпийский». 
Особое внимание при подготовке было уделено капитальному ремонту и техническому оснаще-
нию спорткомплекса «Лужники». Именно здесь состоялись церемонии открытия и закрытия Игр. 
Построили новую Олимпийскую деревню. 

Важно было вдохнуть жизнь в наши ДЮСШ и СДЮСШОР, которые не только стали трени-
ровочными и спортивными базами Игр, но и формировали команды, проводили сборы. В школы 
поступило более современное оборудование, инвентарь, экипировка для спортсменов.

В конечном итоге все, что было затрачено на Игры, осталось на благо москвичей. По-
давляющее большинство отреставрированных тогда спортивных объектов работает не только 
на нужды спорта высших достижений, но и предоставляет горожанам возможность укреплять 
здоровье в различных секциях и группах, в том числе бесплатных, культивирует работу госу-
дарственных детских спортивных школ.

Тогда в Москву приехали более 7 тыс. спортсменов из 140 стран, чтобы участвовать в со-
ревнованиях по 15 видам спорта. Игры проходили под патронатом Международного олимпийского 
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комитета. В торжественных церемониях принимали участие первые лица государства и междуна-
родного олимпийского движения. Внимание к Играм было приковано во всем мире. Зазвучали име-
на Марии Киселевой, Алины Кабаевой, Юрия Борзаковского и многих других юных атлетов, впос-
ледствии ставших звездами российского и мирового спорта. 

но самым главным итогом видится то, что Игры изменили сознание многих москвичей, 
в том числе тех, кто по роду своей работы отвечал за их благополучие. Сегодня уже никого не надо 
убеждать, что благодаря спорту можно решать достаточно много проблем, даже государственной 
важности: это оздоровление подрастающего поколения, отвлечение детей и подростков от крими-
нальной среды, укрепление семейных ценностей. Систематические занятия спортом формируют 
у детей правильные нравственные ориентиры. 

Вот почему я считаю, что именно развитие детско-юношеского и массового спорта яв-
ляется приоритетным для любого руководителя субъекта Федерации. Конечно, с Москвы всег-
да особый спрос. За последние годы город принял ряд крупнейших спортивных соревнований: 
чемпионат мира по фигурному катанию, чемпионат мира по хоккею, финал Лиги чемпионов 
по футболу. В Москве проведены этапы Кубка мира по горнолыжному и параллельному слалому 
и фристайлу с сооружением сложных технических трасс, заслуживших высочайшую оценку спе-
циалистов и спортсменов. на карте города появились такие спортивные сооружения, как ледо-
вый дворец спорта «Мегаспорт» на Ходынке, крытый конькобежный центр и баскетбольный дво-
рец в московском районе Крылатское.

Хочу отметить, что каждое событие такого уровня приводит к значительному увели-
чению детей, записывающихся в спортивные школы, и именно дети являются полноправными 
хозяевами всех наших крупных объектов. Тот же «Мегаспорт» сразу стал местом проведения го-
родских финалов хоккейного турнира «Золотая шайба», юные хоккеисты первыми опробова-
ли ходынский лед в преддверии чемпионата мира в 2007 году. Московские ребята имели воз-
можность выступать на спортивных объектах мирового уровня во время проведения матчевых 
встреч «Москва – Юта» и «Москва – Югра». 

я за то, чтобы детский спорт сочетался с такими понятиями, как «элитарность» и «пре-
стиж», в лучшем смысле этих слов. Тяжелый труд, требующий многих ограничений в юном воз-
расте, должен быть достойно поощрен, в том числе материально. Только в 2009 году правитель-
ство Москвы учредило денежные выплаты спортсменам города, имеющим высокие спортивные 
достижения: 820 лучших атлетов, из них 180 с ограниченными возможностями здоровья, полу-
чали ежемесячную стипендию.

Мы стараемся чествовать своих юных чемпионов так же, как победителей Олимпий-
ских игр – в лучших залах, в самой торжественной обстановке. Отрадно, что поводы для этого 
есть практически каждый год. Так, в 2009 году на соревнованиях IV зимней по 18 видам спор-
та и IV летней по 49 видам спорта спартакиад учащихся России москвичи снова заняли пер-
вые общекомандные места. Учитывая все проведенные зимние и летние спартакиады учащих-

ся и молодежи России, в активе сборной Москвы уже 10 побед. Красивая цифра, но не хотелось 
бы на ней останавливаться.

Когда-то юношеские игры в Москве выявили звезд российского спорта. Сегодня спар-
такиады открывают новые имена. Доказательство этому – выступление на Олимпиаде в Ванкуве-
ре воспитанника столичной СДЮСШОР №81 лыжника Александра Панжинского. еще недавно он 
представлял столицу на зимней спартакиаде учащихся России, был призером. Вместе со своим дру-
гом никитой Крюковым был включен в экспериментальную команду «Сочи-2014», которая сфор-
мирована в столице из лучших «зимников». Это команда будущего во всех смыслах. Подготовка, 
обеспечение, медицинское сопровождение «сочинцев» отвечают самым передовым спортивным 
методикам. И результат не заставил себя ждать – именно Крюков и Панжинский принесли России 
первые ванкуверские золото и серебро. Причем победителя определяли с помощью фотофиниша.

Сегодня в Москве работают 49 детско-юношеских спортивных школ, 63 специализиро-
ванные детско-юношеские спортивные школы олимпийского резерва, 15 детско-юношеских клу-
бов физической подготовки. С 1 сентября 2009 года в спортивных школах системы Москомспорта 
открыто еще 4 отделения, в том числе по хоккею с мячом, самбо, боксу и бадминтону.

В середине 1990-х годов в Москве началось строительство муниципальных крытых катков. 
Цель была самая простая – возродить интерес детей к хоккею. А совсем недавно на базе открывших-
ся спортивных школ уже создано физкультурно-спортивное объединение «Хоккей Москвы».

Сегодня в столице имеется два мощных ядра по подготовке юных спортсменов – МГФСО 
Москомспорта и объединение «Юность Москвы». В городе работают пять центров образования, 
где дети успешно сочетают занятия спортом и обучение в средней школе, а также четыре училища 
олимпийского резерва (УОР). УОР №4 – самое юное из них. В сентябре 2009 года открыто базовое 
спортивное учреждение этого училища – ледовый дворец «Мечта». Уникальное сооружение, где, по 
сути, разместится академия фигурного катания.

Развитие спорта невозможно без строительства новых спортивных объектов. Сегодня 
приоритетными являются спортсооружения по месту жительства, расположенные в зоне шаговой 
доступности для каждого москвича. Особенно для тех, кому сложно пользоваться общественным 
транспортом, – людей старшего возраста и имеющих проблемы со здоровьем. И если раньше счи-
талось, что спорт – это удел только молодых и здоровых, то сегодня жизнь убедительно доказала: 
благодаря спорту можно не только повернуть годы вспять, но и добиться результатов, о которых 
многие здоровые люди только мечтают.

если говорить о строительстве, то работы предстоит еще много. В Москве уже введены 
в строй более 130 новых физкультурно-оздоровительных комплексов (ФОК) в жилых микрорайо-
нах. В планах – 260 подобных комплексов. Это универсальные спортивные залы, катки, бассейны, 
теннисные корты. Казалось бы, солидная цифра, но на сегодня жители города обеспечены крыты-
ми спортивными сооружениями примерно на 35% от норматива. Такие показатели ни в коем случае 
нельзя считать удовлетворительными. неслучайно на каждой церемонии открытия ФОКа я слышу 
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от местных жителей, от тренеров, от детей, что надо еще и еще. И это не потребительское отноше-
ние, а желание москвичей как можно больше заниматься спортом, независимо от возраста, успе-
хов, состояния здоровья. 

Многое удалось сделать в рамках объявленного Года равных возможностей. Сейчас мож-
но говорить о 25 тыс. инвалидов, регулярно занимающихся спортом. но если учесть, что по статис-
тике проблемы со здоровьем имеет каждый десятый житель Земли, понятно, что для Москвы это не 
показатель, при котором можно успокоиться.

В ближайшее время планируется не только оснастить все спортивные сооружения горо-
да приспособлениями для лиц с ограниченными возможностями. Сюда входят и установка спец-
подъемников, и строительство пандусов, специальных парковок и светофоров для слабовидящих 
граждан поблизости от спортивных объектов. В Коломенском проезде будет создан первый спе-
циализированный ФОК для инвалидов. В спортивных школах должны открыться новые отделения 
для детей с ограниченными физическими возможностями по самым разным видам спорта. Тради-
ционные массовые мероприятия – фестиваль инвалидов-колясочников «Воробьевы горы», сорев-
нования «Веселые старты» для детей с ограниченными возможностями здоровья, «Московская не-
деля глухих», Декада инваспорта, посвященная Международному дню инвалидов, и многие другие 
спортивные праздники и соревнования показывают, каким мощным стимулом является спорт, ка-
кие колоссальные возможности он предоставляет людям в плане адаптации к нормальному, безба-
рьерному образу жизни.

Хочу отметить, что в 2009 году была впервые опробована Московская межокружная ком-
плексная спартакиада «Мир равных возможностей» для всех категорий инвалидов, в рамках кото-
рой проведены соревнования по 26 видам спорта. А III Московская параспартакиада показала, что 
количество ее участников возрастает год от года.

Трудно понять, что означает в применении к ребенку «освобожден от физкультуры». Дет-
ство, из которого исключена возможность бегать, играть, соревноваться, – неправильное. Интернет 
и компьютеры берут на себя сложную работу и облегчают сегодняшнюю жизнь, но сложно понять 
детей, проводящих все свое время в виртуальном мире, вместо того чтобы выйти во двор и забить 
мяч в ворота или в баскетбольное кольцо. Уже несколько лет в Москве работает программа под 
простым и, на мой взгляд, очень правильным девизом: «Выходи во двор – поиграем». Она родилась 
в детском спортивном клубе в жулебино, а сегодня охватила всю Москву. Благодаря ей дети имеют 
возможность заниматься не только традиционными футболом и хоккеем, но и попробовать быст-
ро набирающие популярность стритбол, роллеркей, черлидинг. 

Сегодня в московских районах есть площадки для занятий роликами и скейтбордом, 
строятся всепогодные катки, трассы для велосипедных мотокроссов. Да и традиционные спор-
тивные площадки мы стараемся оснастить современными покрытиями, защищающими детей от 

травм. Практика показывает, что очень часто не надо ничего изобретать. У москвичей пользуют-
ся популярностью соревнования по бегу и велопробегу в парковых зонах, стали уже традицией 
зарядки на дворовых спортивных площадках, турниры по мини-футболу, по пляжному волейбо-
лу. неоценимую поддержку массовому спорту оказывают новые ФОКи. В комплексах, переданных 
в оперативное управление окружным центрам физической культуры и спорта, ежедневно занима-
ется почти 12 тыс. человек, из них более 6 тыс. – на льготной основе (5 тыс. человек бесплатно, бо-
лее 1 тыс. – за 50% от стоимости услуги).

К систематическим занятиям физической культурой и спортом по месту жительства при-
влечено свыше 120 тыс. жителей, из них более 89 тыс. – дети и подростки до 18 лет. но этого мало. 

В городе сегодня создана целостная система, позволяющая сделать значительный рывок 
в развитии дворового спорта. Во всех округах, помимо управлений физической культуры и спорта, 
работают центры физической культуры и спорта. Специалисты, отвечающие за массовую физкуль-
турно-спортивную работу, входят в штат управ и муниципалитетов. 

Мы стараемся совершенствовать институт тренеров по месту жительства. Это очень кро-
потливая работа, здесь огромное значение имеет человеческий фактор. но хотелось бы видеть 
больше инициативы и от самих жителей. Особенно от тех, кто активно занимался спортом, от учи-
телей физкультуры, которые вышли на пенсию. Их опыт бесценен для города и его жителей.

на мой взгляд, ничто не мешает каждому московскому школьнику заниматься спортом 
каждый день, помимо уроков физкультуры. Это одна из приоритетных задач на ближайшие годы. 
В 2009 году Департаментом физической культуры и спорта совместно с Департаментом образова-
ния г. Москвы проведен ряд семинаров, посвященных 100%-ному охвату школьников различны-
ми видами физической активности. Очень интересен опыт Зеленограда, где благодаря компактной 
территории сами собой сложились цепочки «спортивный двор – школьный стадион – спортивная 
школа». А Юго-Восток Москвы – это родина программы «Выходи во двор – поиграем». И практичес-
ки в каждом округе есть свое спортивное ноу-хау. 

Уже говорилось о том, как важно создать для ребенка атмосферу спортивного праздника. 
В 2009 году в столичных школах введен тест «Московский спортсмен». Хорошим примером соче-
тания повседневной кропотливой работы и яркой атмосферы может служить фестиваль «Ф2» и вы-
росшее из него движение «Олимпийские надежды», которое превратилось в большие спортивные 
игры для школьников. В этом году «надежды» стартовали уже в третий раз, захватывая в свою орби-
ту все новые виды спорта. А скольким тонкостям научились учителя физкультуры, которые, благода-
ря организаторам движения, стали квалифицированными инструкторами по аэробике и фитнесу. 

Только счастливый союз вдохновенного тренера и заинтересованного ученика даст то, 
что в спорте называют «его величество результат». Поэтому подготовке спортивных кадров, рабо-
тающих на всех уровнях – от дворовой площадки до сборной команды, мы намерены уделить са-
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мое пристальное внимание. Москва и сейчас ежегодно поощряет лучших детских тренеров, специ-
алистов, спортивных организаторов.

Все, о чем рассказано, – это новый, третий, этап осуществляющейся в городе програм-
мы «Спорт Москвы». Обычно считают, что раз принимают программу, то грядет какая-нибудь рево-
люция. на мой взгляд, ни в каких революциях московская спортивная отрасль не нуждается. Спорт 
всегда в гуще жизни и активно впитывает новое, заставляя всех, кто ему служит, быть во всех отно-
шениях быстрее, выше и сильнее.


